



Boletín de Prensa Internacional

4 a 11 de diciembre de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 140368

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, se llevó a cabo el XVIII Encuentro del Comité de Asociación Chile-Unión Europea, donde se realizó un balance del acuerdo suscrito en 2002, que actualmente representa el marco institucional para las relaciones políticas, económicas y de cooperación entre ambas partes.

En materia regional, el Colectivo de Derechos Humanos "Nicaragua Nunca Más" destacó la labor de los defensores de derechos humanos en ese país, quienes, con el Gobierno que preside Daniel Ortega, sufren "persecución" y han sido despojados de su nacionalidad y propiedades.

En el ámbito internacional, el Consejo y el Parlamento de la Unión Europea pactaron el viernes pasado la Ley de Inteligencia Artificial, que permite o prohíbe el uso de la tecnología en función del riesgo que suponga para las personas.

Contenido

4 a 11 de diciembre de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. ProChile celebra en Miami la relación bilateral entre Chile y Estados Unidos, para construir juntos los próximos 20 años	2
1.2. Canciller (s) encabeza XVIII Comité de Asociación Chile-UE	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. EEUU, Japón y Corea del Sur acuerdan una mayor cooperación en materia de seguridad frente a las amenazas norcoreanas	3

1.2.	ONG: Defensores de DD.HH en Nicaragua sufren persecución y son privados de su nacionalidad	3
1.3.	Argentina: Los diputados libertarios admiten "muchísima incertidumbre" sobre las medidas económicas	3
2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Acuerdo europeo para la primera legislación sobre Inteligencia Artificial	4
2.2.	Bruselas ve positiva la propuesta austriaca de "Schengen aéreo" para Rumanía y Bulgaria.....	4
2.3.	Indonesia, elecciones: El general Prabowo Subianto con amplia ventaja en las encuestas.....	5
3.	Medio Oriente/África.....	5
3.1.	Israel usó fósforo blanco fabricado en EE.UU. para atacar Líbano, según 'The Washington Post'	5
3.2.	La fuerza internacional de la EAC comienza oficialmente su retirada del este de RDC	5
4.	Organismos Internacionales.....	6
4.1.	El homicidio es una causa de muerte mayor que conflictos armados y el terrorismo combinados.....	6

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales/Internacionales

1.1. ProChile celebra en Miami la relación bilateral entre Chile y Estados Unidos, para construir juntos los próximos 20 años

ProChile conmemorará los 200 años de Relaciones Diplomáticas y los 20 años de la firma del Tratado de Libre Comercio el lunes 11 de diciembre en Miami, con el evento "*Partners for a Better Future*", donde asistirán miembros de la industria, los socios y la comunidad empresarial chilena, para establecer contactos, asistir a paneles de debate y disfrutar del vino chileno.

Este seminario, organizado por la oficina de ProChile en Miami, buscará mejorar la posición de Chile como socio estratégico para el mercado de Miami, educar a los asistentes sobre el desarrollo de la relación bilateral, y compartir oportunidades que continúen el crecimiento de la relación entre Chile y Estados Unidos. Chile y Florida comparten muchos puntos en común, pues ambos desarrollan polos que promueven el desarrollo de la industria de servicios y, en particular, soluciones tecnológicas y de innovación y la industria alimentaria (por ejemplo, frutas, mariscos, vinos y productos *gourmet*). En 2022, el comercio bilateral entre Chile y Florida ascendió a más de 6.000 millones de dólares, con 4.000 millones importados desde Chile a Florida y 2.100 millones exportados desde Florida a Chile.

Fuente: [ProChile](#) 6-12-2023

1.2. Canciller (s) encabeza XVIII Comité de Asociación Chile-UE

La Ministra de Relaciones Exteriores (s), Gloria de la Fuente, encabezó el XVIII Comité de Asociación Chile-Unión Europea, donde se realizó un balance del acuerdo suscrito en 2002, que actualmente representa el marco institucional para las relaciones políticas, económicas y de cooperación entre ambas partes. En la instancia también se plantearon diversos objetivos, previo a la entrada en vigencia del Acuerdo Marco Avanzado.

La UE es para Chile un aliado estratégico, con más de 450 millones de habitantes, que representan alrededor del 20% del PIB Mundial. A su vez, es el cuarto socio comercial del país, tras China, Estados Unidos (EE.UU.) y el MERCOSUR; siendo el primer inversor extranjero y el tercer destino regional de las inversiones nacionales.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 7-12-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. EE.UU., Japón y Corea del Sur acuerdan una mayor cooperación en materia de seguridad frente a las amenazas norcoreanas

Los máximos responsables de seguridad nacional de EE.UU., Japón y Corea del Sur se han comprometido a estrechar la cooperación en materia de seguridad, para dar respuesta de forma conjunta a las actividades cibernéticas de Corea del Norte, que refuerzan la financiación de sus programas nucleares y de misiles sancionados.

Este compromiso forma parte de una nueva iniciativa trilateral para hacer frente a las amenazas militares de Corea del Norte, así como al blanqueo de dinero en criptomonedas y otros delitos cibernéticos.

Los representantes de las tres potencias también han recordado la obligación de Corea del Norte de poner fin a su programa de armas nucleares.

Fuente: [Europa press](#) 9-12-2023

1.2. ONG: Defensores de DD.HH en Nicaragua sufren persecución y son privados de su nacionalidad

El Colectivo de Derechos Humanos "Nicaragua Nunca Más" destacó la labor de los defensores de derechos humanos en ese país, quienes, con el Gobierno que preside Daniel Ortega, sufren "persecución" y han sido despojados de su nacionalidad y propiedades.

En un mensaje con ocasión de conmemorar el Día Internacional de las Personas Defensoras de los Derechos Humanos, el Colectivo elogió el trabajo de los activistas nicaragüenses que durante años han promovido y defendido los diferentes derechos humanos, "a costa incluso de persecución, cárcel, tortura, despojo arbitrario de nacionalidad y robo de sus propiedades".

Esa ONG recordó que en febrero pasado fueron excarcelados y expulsados de Nicaragua 222 personas "que estuvieron hasta tres años ilegalmente detenidas en cárceles por órdenes de los dictadores Daniel Ortega y Rosario Murillo, un delito considerado de lesa humanidad".

Semanas después, a otros 94 nicaragüenses también les fue quitada su nacionalidad y sus propiedades confiscadas, al igual que los 222 que fueron expulsados.

Fuente: [Infobae](#) 10-12-2023

1.3. Argentina: Los diputados libertarios admiten "muchísima incertidumbre" sobre las medidas económicas

El jefe del bloque de Diputados de "La Libertad Avanza" (LLA), Oscar Zago, admitió que en el oficialismo todavía hay "muchísima incertidumbre" sobre las medidas económicas que se van a anunciar y reconoció que el desconocimiento de esa información hace que aún no se "tenga la conciencia de cómo estamos parados y desde dónde vamos a partir".

Para Zago, es importante que el oficialismo en el Congreso tenga esa información “en lo inmediato”, para poder mostrársela a “la sociedad, que está en un muy mal momento”.

El legislador libertario también señaló que el gobierno aún no tiene el detalle de cómo será “el ajuste en el Estado” que Milei pregonó durante su discurso de asunción. No obstante, sostuvo que buena parte de esas reformas redundará en cierre de áreas y despidos masivos. A partir de hoy y de los subsiguientes primeros días de gobierno, “veremos la realidad de cada ministerio y cuál será el recorte que vamos a poner sobre la mesa para discutir. Recién ahí vamos a tener la cruel realidad”, concluyó.

Fuente: [Página 12](#) 11-12-2023

2. Europa/Asia

2.1. Acuerdo europeo para la primera legislación sobre Inteligencia Artificial

En una reunión celebrada entre eurodiputados, funcionarios de la Comisión Europea y el Consejo, representados por la presidencia española, se logró un acuerdo para sacar adelante la primera Ley sobre Inteligencia Artificial del planeta, que deberá servir para regular durante los próximos años tanto tecnologías como *ChatGTP* como el uso de sistemas de identificación biométrica en tiempo real y a distancia, como el reconocimiento facial.

El incumplimiento de las normas, una vez que entren en vigor en unas semanas o meses, puede dar lugar a multas que van desde 35 millones de euros o el 7% del volumen de negocios global, hasta 7,5 millones o el 1,5% del volumen de negocios, dependiendo de la infracción y el tamaño de la empresa.

Los diputados argumentaban que los sistemas de IA de riesgo inaceptable son los que se consideran una amenaza para las personas, como la manipulación cognitiva del comportamiento de personas o grupos vulnerables específicos: por ejemplo, juguetes activados por voz, que fomentan comportamientos peligrosos en los niños. O el *social scoring* que se aplica en China, puntuación social que sirve para clasificación de personas en función de su comportamiento, estatus socioeconómico o características personales. O los sistemas de identificación biométrica en tiempo real y a distancia, como el reconocimiento facial.

Fuente: [El Mundo](#) 8-12-2023

2.2. Bruselas ve positiva la propuesta austriaca de "Schengen aéreo" para Rumanía y Bulgaria

Austria ha suavizado su veto a la adhesión a Schengen de Rumanía y Bulgaria, proponiendo la supresión de los controles fronterizos en los aeropuertos.

La idea, conocida coloquialmente como "Schengen aéreo", equivaldría a una adhesión parcial al área de libre circulación, que actualmente abarca 27 países, entre ellos 23 Estados de la Unión Europea, y más de 423 millones de ciudadanos.

Los controles fronterizos en las fronteras terrestres con otros países Schengen se mantendrían en el futuro inmediato.

La Comisión Europea, que ha defendido repetida y enérgicamente la disposición de Rumanía y Bulgaria a convertirse en miembros de Schengen, se apresuró a dar la bienvenida a la propuesta y afirmó que ya se estaban celebrando conversaciones para hacer realidad el "Schengen aéreo". Karner pide que se tripliquen los agentes de Frontex y se mejoren los dispositivos técnicos en las fronteras búlgaro-turca y rumano-serbia, junto con una inyección de fondos de la UE para pagar las infraestructuras de protección de fronteras. El ministro austriaco también ha exigido más vigilancia en las fronteras interiores de

Schengen y una mayor reubicación de los solicitantes de asilo, sobre todo los procedentes de Afganistán y Siria, los dos grupos más numerosos de nacionalidades.

Fuente: [Euronews](#) 11-12-2023

2.3. Indonesia, elecciones: El General Prabowo Subianto, con amplia ventaja en las encuestas

Según los últimos sondeos, el Ministro de Defensa y candidato presidencial, Prabowo Subianto, tiene una ventaja de más de 20 puntos porcentuales sobre los demás candidatos, de cara a las elecciones de febrero. Subianto, que ha elegido como adjunto al hijo de 36 años del actual Presidente, Joko Widodo, contaría con casi el 40% de las preferencias de los votantes. El ex Gobernador de Yakarta, Anies Baswedan, se situaría con un 16,7%, seguido de Ganjar Pranowo, con un 15,3%.

Fuente: [Asianews](#) 11-12-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. Israel usó fósforo blanco fabricado en EE.UU. para atacar Líbano, según “The Washington Post”

Israel utilizó el pasado mes de octubre munición de fósforo blanco de fabricación estadounidense para atacar el sur del Líbano, según ha determinado una investigación de “The Washington Post”. El diario ha documentado varios ataques sobre la población de Dheira, en la que nueve civiles resultaron heridos, un incidente que, según “Amnistía Internacional”, debería ser investigado como un crimen de guerra. Con su envío masivo de armas a Israel desde el 7 de octubre, crecen los indicios de la complicidad del gobierno de Joe Biden en el conjunto de crímenes de guerra que el Estado judío está cometiendo en Gaza y Líbano.

Un periodista del rotativo estadounidense encontró los restos de varias carcasas de artillería de 155 milímetros, lanzadas sobre Dheira el pasado 16 de octubre. La nomenclatura de sus códigos de producción coincide con la munición fabricada para el Ejército de EE.UU., según el “Post”. Munición, en este caso, fabricada en Luisiana y Arkansas.

Fuente: [El Periódico](#) 11-12-2023

3.2. La fuerza internacional de la EAC comienza oficialmente su retirada del este de RDC

Los representantes de varios países de África reunidos en la Conferencia de Reparación de Accra, en Ghana, exigieron compensaciones para millones de personas tomadas por la fuerza y esclavizadas por naciones de Europa.

Como resultado de las discusiones, acordaron la creación de un Fondo de Reparación Global destinado a proporcionar resarcimiento a millones de ciudadanos subyugados durante la trata transatlántica entre los siglos XVI y XIX. El Presidente de Ghana, Nana Addo Akufo-Addo, pidió que el continente también reciba reparaciones por sus hijos e hijas vendidos.

Los activistas destacaron la importancia de las reparaciones más allá del desembolso del dinero y necesitan también la ayuda al desarrollo de los países.

Durante años, los africanos construyeron las fortunas de sus amos sobre la base de la imposición y, a la vez, sellaron la identidad de los territorios donde vivieron.

Fuente: [Europa press](#) 8-12-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. El homicidio es una causa de muerte mayor que conflictos armados y el terrorismo combinados

La Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC, por sus siglas en inglés) publicó el [Estudio Global sobre Homicidios](#), que disminuyeron en 2022 un 10% respecto al año anterior. Sin embargo, con una media de 52 homicidios cada hora, se contabilizaron 458.000 muertes violentas en 2021, una cifra cuatro veces superior a la de fallecidos por conflictos armados. América lidera la tasa de homicidios regional más alta per cápita, con 15 por cada 100.000 habitantes en 2021 (154,000 personas). México tuvo en 2022 la décima tasa entre los 23 países de América Latina y el Caribe.

Fuentes: [ONU](#) – [ONUDC](#) 16-11-2023